

[別紙2]

論文審査の結果の要旨

氏名 林泉忠

本論文「『辺境東アジア』における民族と国家～帰属変更と住民アイデンティティをめぐる沖縄・台湾・香港の比較研究～」は、東アジアにおける伝統的秩序（華夷秩序）において「辺境」とみなされてきた沖縄・台湾・香港の三つの地域に着目し、それぞれが近代にはいり二度ないし三度経験した政治的帰属の変更が、住民のアイデンティティにどのような影響を与えたかを比較分析しようとする論文である。今日、沖縄、台湾、香港においては、それぞれ相当異なる政治状況の中で、「沖縄人意識」、「台湾人意識」、そして「香港人意識」が顕在化している。沖縄における本土との関係、台湾における大陸との関係、香港における一国二制の運用の問題など、それぞれの地域において、これらの住民アイデンティティと国家の関係は、まさにそれぞれの政治の主要なテーマである。著者は、これまで比較の対象としてまとめて扱われることのほとんどなかったこの三つの地域が、実は、伝統的東アジアにおいて「辺境」とみなされてきたという特徴を共有しているのみならず、近代にはいって以来、住民の意思とほとんどかかわりなくその政治的帰属を二度ないし三度にわたって変更させられてきたという特徴も共有すると指摘する。このような伝統的「辺境性」と「帰属変更」を正面からとりあげることによってのみ、この三つの地域の住民アイデンティティも、アイデンティティをめぐる政治の構造とプロセスも明らかにされうるのだというのが著者が本論文で展開する主張である。

本論文は、九つの章と結論から構成されており、九章にわたる本論は、問題意識と理論的検討の二つの章からなる第一部、沖縄についての三つの事例をとりあげた第二部（全三章）、台湾についての二つの事例をとりあげた第三部（全二章）、そして香港についての二つの事例をとりあげた第四部（全二章）から構成される。

第一部「本論の視角と枠組」は、第一章「序論」と第二章「民族・国家と『辺境東アジア』」の二つの章から構成されている。第一章では、本論文をつらぬく全体的な仮説が提示される。その仮説の第一は、著者が「構造に関する仮説」と称するもので、おおまかにいえば、地域住民のアイデンティティの形成と活性化は、東アジア地域における「前近代」と「近代」の衝突の産物であるというものである。近代化によって主権国家内の均質化が進行するという見方とは異なり、

これら三つの地域ではかえって、住民アイデンティティが活性化する（著者の言葉では、「脱辺境化」する）という「近代化の逆説」が起こるというのである。第二の仮説は、著者が「プロセスに関する仮説」と称しているもので、これもおおまかにいえば、二度以上にわたる「住民不在」の「不本意な」帰属変更がこれらの地域住民のアイデンティティ混乱と「辺境アイデンティティの形成」と「政治化」の原因であるというものである。

第二章は、この第一章で提示した仮説の背景としての文化的・政治的アイデンティティの生成・政治化に関する先行研究、さらに「辺境」一般におけるアイデンティティの問題についての先行研究の整理し、そして、以下本論のケーススタディの背景となる伝統的東アジアにおける「辺境」の特徴を歴史的に概説している。特に、第三節において、伝統的東アジア世界の特徴を図式的に示すとともに、沖縄、台湾、香港がその中でいかなる地位を占めていたかが略述され、近代の到来とともに、それぞれにいかなる帰属変更が加えられたかが記述される。香港の割譲、琉球の日本への併合、台湾の日本への割譲、沖縄のアメリカによる統治、台湾の「光復」（祖国復帰）、沖縄返還、香港返還である。

第二部「『帰属変更』の遺産としての沖縄ナショナリズム」は、沖縄に関する三つの事例研究から構成される。第三章「沖縄ナショナリズムの起点としての琉球抗日復国運動（1875-95）」は、1879年年の日本による「琉球処分」前後から日清戦争終焉にかけて行われた日本統治への反対・抵抗運動の実態を解明し、この運動が「琉球アイデンティティ」に与えた意味を考察しようとするものである。本章は、琉球抗日復国運動が、これまでの先行研究が示す以上の広がりと抵抗の強さをもっていたことを論述しており、この運動に現れたような「琉球アイデンティティ」こそが、日本との一体化の中においてもなお第二次世界大戦後に継続する沖縄住民のアイデンティティの葛藤の基盤をなしていると論じる。

第四章「戦後初期沖縄諸政党の独立論」は、第二次世界大戦直後の沖縄においてみられた独立を求める動きを、諸政党の綱領や政治家の演説の中から抽出しようとした試みである。アメリカ占領期の沖縄においては「祖国復帰運動」が大きな動きとなっていましたが、本章は、それ以前の段階において、沖縄にかなり強い独立志向の動きが存在したということを論証しようとする。しかし、この独立志向の動きは、1949年以降急速に勢力を弱めざるを得なかった。著者は、この運動の失敗の背景には、国際情勢の変化とともに、この運動が最終的に、明白な民族アイデンティティの形成に失敗したことが大きいと論じる。

第五章「『祖国復帰』と『反復帰』——沖縄アイデンティティの十字路」は、

前二章においてもみられた沖縄におけるアイデンティティの動搖が、沖縄返還に至る過程でどのような姿をとったかを、「祖国復帰運動」とこれに反対する「反復帰運動」の展開を通じて検討するものである。著者は「復帰運動」にみられる「日本人アイデンティティ」の創造過程に着目するとともに、「反復帰運動」とこれまでみられた沖縄アイデンティティに継続する独立論の関係を政治諸勢力ごとに検討する。「反復帰運動」は、結局大衆的支持を集めることができず今日に至るが、その背景には、戦前日本による「集合的記憶」の植え付けの成功があり、独立論者たちが「沖縄ナショナリズム」の確立に成功しなかったことがあると著者は結論する。

第三部『『帰属変更』の遺産としての台湾エスノポリティクス』は、台湾に関する二つの事例研究から構成される。第六章『『省籍矛盾』と蒋經国の『本土化政策』』は、台湾にとって二度目の「帰属変更」である中華民国の台湾接收以後最大のエスニック問題となった「省籍矛盾」問題の構造と、これの解消をめざした蒋經国の「本土化政策」の展開過程を実証的に分析するものである。「省籍矛盾」とは、1947年の「二・二八事件」以後外来政権である国民党政権の長期化に伴って広く定着していった「本省人」への差別の構造であった。台湾における民主化にともないこの「省籍矛盾」は今や解消されたといえるが、著者によれば、この「省籍矛盾」解消のためのプロセスとしての「本土化政策」は、権威主義体制のもとにあった蒋經国時代にすでに開始されていた。本章は、この主張を裏打ちする実証分析であり、その背景をなす要因分析である。

第七章『「新中国文化」から「新台灣文化」への転轍の政治的文脈』は、第2次世界大戦後の台湾における文化に注目することによって、台湾における「中国人アイデンティティ」の問題と「台湾人アイデンティティ」の問題に迫ろうとする分析である。本章で、著者は、まず国民党が台湾において新たな中国人意識を生み出そうとして行った「『祖国化』文化運動」に着目し、これが日本の行った「皇民化政策」と相似した形態をとったものであったことを論証し、そこで北京語に基づきつつも大陸とは異なる「新中国文化」の創造がおこなわれたと論じる。しかし、民主化過程で登場した李登輝政権は、「全住民『本土化』政策」とでもいうべき文化政策を開拓してきたと論じる。その過程で、新たな歴史教科書『認識台湾』の使用や台湾語の復権が行われ、「新台灣文化」とも呼びうるもののが形成され、「台湾人アイデンティティ」の基礎になりつつあると著者は論じる。

第四部『『帰属変更』の遺産としての香港アイデンティティ問題』も、二つの事例研究から構成されている。第八章「戦後における『香港共同体』の確立と『香

港人』の想像・創造』は、「香港人」というアイデンティティがおおむね第二次世界大戦後にはじめて形成されたことに着目した分析を行っている。それまでの流動的な人口動態が、戦後になってある程度固定化してきたことを背景に、イギリスが植民地統治体制を整備していったことに「香港共同体」の成立の要因があると分析し、ここに「ソフトウェア」としての独自性のある「香港文化」が創出され、「香港人アイデンティティ」が形成されたのだと論じる。この「香港人アイデンティティ」形成のプロセスは、イギリスからの返還が決まって加速したというのが本章の主張で、その結果、香港に「準ナショナリズム」とも呼べる可能性が生まれていると著者は論じている。

第九章『『一国』VS『二制度』の力学と香港住民アイデンティティ』は、「終審権論争」という返還後における政治プロセスの中から香港人アイデンティティの帰趨を論じたものである。「終審権論争」とは、大陸生まれの子供の「香港居住権」をめぐる裁判をきっかけに起こった論争であり、香港終審裁と中国全国人民代表大会の間での香港基本法の解釈権をめぐる争いであった。香港終審裁の権限を強く解釈した終審裁の判決に対して、中国がこれを批判したことによって、論争がおき、結局は中国全人代の解釈権の優位があるということで決着した論争である。本章は、この政治過程のなかで、香港においてリベラリズム対リアリズムの対立、「中国人」アイデンティティ対「香港人」アイデンティティの対立という二つの軸が登場してきたことを論じる。しかし、論争は「一国優先論」で決着し、今後「中国人」アイデンティティに向けた圧力は強まるであろうと著者は結論するが、それでもかかわらず、二つのアイデンティティの葛藤は容易には解消しないとも論じる。

最終章「結論 本研究の発見と再出発」において、著者は、以上の七つの事例研究から得られた知見をもとに、第一部で提起した仮説への著者なりの回答をあたえ、一般的なアイデンティティ論についての展望を論じている。

「構造に関する仮説」についてみると著者は以下のように結論する。すなわち、「近代」の到来は、「中心」側と「辺境」側にそれぞれ異なる変化を生み出した。「中心」は、国民国家の論理から政治的にも文化的にも「辺境」の忠誠心を強く要求するのに対して、「辺境」側は逆に「近代」の基本的イデオロギーであるリベラリズムに則り、自らの「特殊性」を強調し「中心」からの離脱を要求する。これが、東アジア地域の伝統的「辺境」におこったアイデンティティ問題の構造を規定していると著者は言うのである。

これに加え、著者は「プロセスに関する仮説」に関して、以下の四点が実証さ

れたと論じている。①「住民不在」の「返還」過程は、「辺境東アジア」アイデンティティ問題の原点である。②「返還後」の差別政策は、その後「辺境」アイデンティティ顕在化・政治化の要因である。③植民地支配と複数の「帰属変更」経験も、「辺境」アイデンティティ不安定化の要因である。④三地域のアイデンティティ顕在化・政治化の程度に相違をもたらす諸変数は、住民の「帰属変更」への意向、「母国」との関係、「返還」のパターンの相違である。

さらに一般的なアイデンティティ論に関連して、著者は、本論文の事例研究によって、アイデンティティ形成が近代の産物であること、人為的に構築されうる可変的なものであることなどが例証されているとも付け加え論文をとじている。

以上が本論文の要約である。以下に評価を述べる。

まず本論文には以下の長所があると認められる。第一に、これまで個別的にのみ分析されることの多かった沖縄、台湾、香港の三地域を、伝統的東アジアにおける「辺境」であり、住民の意思に關係のない「帰属変更」を経験した地域であるという共通性に着目し、比較分析をおこなった着眼的の鋭さが指摘できる。沖縄を日本史の一部としてしか取り扱わず、香港や台湾を中国史の一部としてしか取り扱わないような一国主義的方法の優越が近代の特徴であったとすれば、本論文は、まさにそのような「近代」の呪縛を乗り越える試みである。前近代から近代への移行過程において比較可能な地域として沖縄、台湾、香港の三地域が存在したのだという主張は、東アジア研究の学問動向に大きな影響を与える重要な指摘である。

第二の長所は、この三つの地域の政治過程において最も重要な側面が住民のアイデンティティであると指摘し、この変動を解釈するために、著者なりの理論仮説を提示しようとしたことである。やや荒削りのところがあるが、近代のもたらす圧力が前近代の「中心」と「辺境」に相反する影響を与え、これが「辺境」におけるアイデンティティを不安定化させるという仮説は、たしかに沖縄、台湾、香港に関していえば、説得力をもっている面がある。仮説構築に対するこのような態度のため、事例研究も単なる歴史叙述以上の意味を持ちえている。世界各地における、同様の事例研究を促す効果も持ちうる貢献であろう。

本論文第三の長所は、多様な側面と異なる時期にわたる事例研究である。沖縄、台湾、香港のすべての地域の言語に精通している著者は、すべての事例研究において一次資料と直接の面接調査を行うなどして、新たな事実の発掘と解釈に努めている。各章の事例研究をそれぞれの分野の他の個別研究と比較したとき、著者の研究が最新・最善の研究とは言い得ないにしても、一人の研究者にして本論文

に収められた七つの事例研究を行うことは容易に行いうることではない。第六章で展開された蒋經國時代の「本土化」政策の実証は、著者によって初めてなされた分析である。沖縄をめぐる事例研究などその他の事例研究においても、乏しい資料を精力的に収集した努力は評価されるべきであろう。

このような長所を持つ論文であるが、短所もまた指摘せざるをえない。第一に、沖縄、台湾、香港の三つの地域を同時にとりあげた功績は評価してもしすぎることはないが、この三地域を比較するための理論枠組みは、依然として未完成と言わざるをえないことである。「近代」、「前近代」、「中心」、「周辺」などといった主要概念についての規定は、十全であるとはいえない。著者が「プロセスに関する仮説」と呼ぶものについても、それらが同義反復でないとする根拠が十分示されているとは言い難い。

第二の短所は、事例研究選択の根拠とこれらと理論枠組みの接合の仕方が十分説得的であるとは言い難い面があることである。三地域について、それも異なる時期に関する実証分析を一次資料に基づき行うことが大変に困難な作業であることは前述の通りであり賞賛に値することであるが、それにしても、なぜそれぞれの実証分析が行われたのかについての理論的説明は十分ではない。したがって、これらの実証分析の組み合わせから論理的に理論仮説のどの部分への回答がいかなる形で与えられているのかが、鮮明な形では浮かび上がってこないのである。

第三に、本論文の論述の仕方にも短所が見られる。やや日本語としての表現に問題があり理解しにくい部分が存在する。また、著者は、本論文のアイデンティティ問題については科学的态度を一貫してとろうとする姿勢を保持しているが、論述のそこそこには、ある種の心情が吐露されてしまう部分が存在している。伝統的辺境の人々が、自らの意思と関係なく帰属を変更させられた、これがさまざまな政治的問題を生み出している、このような理不尽さへの怒りを香港人である著者も共有しているのであろう。この当然といえば当然の心情は、しかしながら、本論文の説得力という面からするとやはり短所といわざるをえない。

しかしながら、以上のような短所にもかかわらず、これらは、本論文の価値を大きく損なうものではない。沖縄、台湾、香港という三つの地域の共通性に着目し、それぞれの住民アイデンティティに影響を与えた歴史を理論的に正面からとりあげた本論文は、今後の東アジア研究さらにはアイデンティティ問題の研究に貢献するところが大きい。したがって、本論文は、博士（法学）の学位を授与されるにふさわしいものと認められる。